

SALINAS

GUIA de TURISMO



RINCONES
MÁGICOS
SALINAS
GUARANDA - ECUADOR

ECUADOR

UN DESTINO. CUATRO MUNDOS



1

¿Que son los Rincones Mágicos?

En el corazón del mundo conservamos historias milenarias, tradiciones auténticas, culturas vivas, sabores exquisitos y personas maravillosas que dan vida a lugares mágicos.

Ecuador está lleno de lugares así; por ello el Ministerio de Turismo impulsa el programa Rincones Mágicos Ecuador – Cuatro Mundos, que reconoce a destinos con identidad cultural; donde se agrupan atractivos, servicios, actividades y experiencias turísticas, que posibilitan su promoción y acceso a mercados nacionales y extranjeros.



2

Rincones Mágicos Ecuador 4 Mundos

ANDES

- 1. Riobamba
- 2. Vilcabamba
- 3. Salinas
- 4. Guaranda





RINCONES
MÁGICOS
SALINAS
GUARANDA - ECUADOR





SALINAS

Generalidades de la Localidad

Está enclavada en plena estribación de la cordillera Occidental de los Andes. En un paraje de una belleza única e incomparable. Lleva el nombre de Salinas porque en este lugar existen minas de sal, que en tiempos ancestrales proveían de sal a varias ciudades del país. Aún se pueden contemplar vestigios de estas minas, muy cerca del centro del poblado. Está a 20 Km de Guaranda y su carretera es asfaltada.

Esta parroquia es un conjunto de microempresas, en cada casa funciona una de ellas. Es muy usual encontrar tiendas y almacenes que expenden los productos que generan sus pobladores: Quesos, mantequilla, yogurt, turrone, mermeladas, fideos, galletas, trufas, hongos secos, pan, caramelos de miel de abeja, chocolates, chocolatines, lana, tejidos, balones, artesanías... en fin, Salinas es un pueblo de sorpresas maravillosas.



Para llegar a Salinas de Guaranda ya sea de Quito o de Guayaquil lo puede hacer vía terrestre, para ello en el terminal terrestre puede abordar un bus directo a la ciudad de Guaranda. Posteriormente, toma un bus interno, camioneta o taxi para llegar a la parroquia rural Salinas.

Similar acción lo puede realizar desde Ambato, Riobamba, Babahoyo, Santo Domingo de Tsáchilas. Si viaja en vehículo propio desde Quito existen 226 Km, más o menos unas cuatro horas de viaje por vía asfaltada y de Guayaquil son unos 200 Km, unas tres horas y media de viaje, también por vía asfaltada que le permite disfrutar de hermosos paisajes y encuadres fantásticos para llevarlos de recuerdo..



Cultura



Las prácticas comunitarias del pueblo de Salinas son consecuencia de su evolución cultural, que ha generado formas particulares de organización fundamentadas en la gestión participativa, convirtiéndose en el modelo de gestión de la economía popular y solidaria.

Hasta esta localidad llegan varias personas con el objetivo de conocer su organización y desarrollo comunitario así como también el manejo empresarial donde se puede realizar recorridos por las empresas, entre las que se destacan la fábrica de quesos, fábrica de chocolates, la asociación de artesanas, la planta de aceites esenciales, la embutidora, la deshidratadora de hongos, la hilandería; entre los atractivos naturales tenemos: las vertientes de Agua Sal, los farallones de Tiagua, la roca del Sombrero Rumi, la cueva de las Tizas, el mirador del gavilán donde se puede apreciar el Mar de Nubes.

Como en la mayoría de pueblos de la sierra ecuatoriana, en Salinas se celebran fiestas que son una mezcla de la tradición indígena, la influencia de la conquista española y de la iglesia. Así tenemos entre las principales festividades: La Fiesta de Reyes entre el 5 y 6 de enero de todos los años, Carnaval, Feria del Chocolate en Semana Santa, Fiestas de parroquialización y Patronales el 29 de mayo, Festival del Salinerito el 10 de agosto, Feria de la ternera el 12 octubre y Salinas Fest el 2 y 3 de noviembre.

En la parroquia de Salinas la mayoría de habitantes son de religión católica, el patrono es el Secor de la Buena Esperanza que es homenajeado con vísperas y misas en el mes de mayo. Entre sus imágenes de devoción está la Virgen de Aguacachi. La virgen de Aguacachi es una estatua de la Virgen María ubicada sobre las minas de Agua Salada que recuerda la tradición de las mujeres salineras de la riega en las minas del Agua Sal.



Salinas



Salinas fue fundada como villa en 1884. Según textos antiguos, antes de la llegada de los españoles las minas pertenecieron al cacicazgo de los Tomabelas, fue un producto sagrado que garantizaba el trabajo y la prosperidad del pueblo. La comercialización del producto se realizaba con los habitantes de las poblaciones aledañas como Puruhás, Toas, etc., bajo la modalidad del trueque. Cambiaban sal por legumbres, granos, frutas, ganado, textiles, entre otros productos.

De acuerdo a relatos locales, el enorme peñón salino apareció tras un fuerte sismo. Al parecer, después del remezón se abrió una brecha subterránea que conecta con el océano Pacífico. “El nombre de la localidad fue acuñado debido a la abundancia del producto. Pese a que hay pocas personas que hoy en día se dedican a extraerlo, procesarlo y expendirlo, hace décadas atrás esta actividad era la principal fuente de ingreso de las familias”; hoy en día lo producen para fortalecer el turismo ofreciendo charlas didácticas in situ.



Aventura

Salinas es un lugar acogedor donde se pueden practicar los deportes de aventura y los deportes extremos, a pocos metros del centro poblado encontramos los Farallones de Tiagua que de un tiempo acá se practica el rappel; su territorio que tiene un relieve irregular permite realizar Down Hill por diferentes rutas que se han generado en la parte andina y también para la parte sub tropical; el ciclismo de montaña es otro deporte que atrae a diferentes personas que disfrutan de esta actividad, a pocos metros del centro puede practicar Tracking conociendo la laguna de los sueños, las cuevas de Tiagua o subiendo a la cruz del calvario, las cabalgatas es otra actividad que le permite conocer a las comunidades cercanas como Natawa, Pachancho, Pambabuela, recorrer por los diferentes miradores naturales es algo especial porque le permite observar los mejores atardeceres y caídas del sol a la hora dorada.

Para el turista, Salinas ofrece variados atractivos de acuerdo a sus expectativas.

- 1.- La Ruta del Emprendimiento es un recorrido por el centro urbano de la parroquia, donde se comparte la experiencia cotidiana en las diferentes micro empresas existentes, el convivir diario de las familias salineras, realmente este es el polo de desarrollo salinero.
- 2.- La Ruta de Cachi Ñan es un recorrido un poco orientado a las personas de resistencia a bajas temperaturas y alturas sobre los 3.500 m.s.n.m, su recorrido va desde Salinas hasta el nevado Chimborazo, en el trayecto se puede conocer varias comunidades andinas que desarrollan actividades productivas en lácteos y artesanales, un recorrido maravilloso en el paisaje del alto páramo, y;
- 3.- La Ruta del Contrabando, es el enlace entre el páramo y la parte sub tropical de la parroquia, un recorrido de aventura donde puede disfrutar de paisaje, bosque, Cascadas, diversidad de pisos climáticos y exuberante producción agro pecuaria, para recorrer todas estas rutas usted siempre debe estar provisto de una cámara fotográfica.



Su naturaleza es muy particular, a pocos metros se encuentra las minas de sal, elementos que por su naturaleza dan la identidad del pueblo, los Farallones de Tiagua son dos grandes rocas verticales donde se pueden encontrar misteriosas cuevas, el mirador del Quindimuncho es una colina desde donde se puede mirar el pueblo de Salinas y sus alrededores, la cascada del Búho es un salto de agua de aproximadamente unos 12 metros, el Sombrero Rumi es una roca que da la forma de un sombrero, el Diente del Inca está en la cima de una colina.

A cada paso podrá compartir de la experiencia cotidiana de los campesinos que labran la tierra y cuidan de su ganado en valles y montañas ricas en pastizales, un poco más distante 10 – 20 Km puede disfrutar del bosque húmedo sub tropical como es el Bosque Protector Matiaví Salinas, más conocido como Peña Blanca donde hay varada vegetación y fauna auténticas de la zona; pasados los 30 Km en el recorrido se encuentran varias cascadas naturales, entre las que resalta la cascada de moras con un salto aproximado de 500 metros y la Laguna de Río Verde de Mulidiaguan.



Gastronomía



La cocina salinera tiene una importante carga histórica con productos andinos y también producción subtropical, pero cabe mencionar la influencia ejercida en los últimos 50 años por la cultura italiana de la mano de los padres salesianos y la fundación Mato Grosso la cual en la actualidad se refleja en su oferta gastronómica.

Es muy común que los turistas lleguen a Salinas para servirse en familia o grupo de amigos las famosas pizzas, también es preferida la Trucha.

En esta localidad se ha logrado identificar algunas preparaciones culinarias que tiene representación especial para la población, la producción culinaria local está aún muy vinculada con la cocina ritual y festiva, por ejemplo, en la Fiesta de Reyes que es vista como una costumbre católica de origen español que simboliza la llegada de los reyes magos al pesebre y nacimiento de Jesús, donde la comida y la bebida entrega el prioste:

papas con cuy, o arroz con estofado de carne de res, caldo de patas de res o mondongo; pero en carnaval la gastronomía cambia por que se comparte: fritada con mote, tamales, chigüiles y caldo de gallina con los visitantes que llegan a las casas y así sucesivamente de cuerdo a la festividad.

Salinas





Atractivo Principal



Salinas



El atractivo más relevante de esta localidad son las minas de sal, este fenómeno natural hizo que lleve el nombre de Salinas, desde tiempos ancestrales fue conocida esta población porque proveían de sal a varias ciudades del país, lógicamente en tiempos antes de la colonia la comercialización se realizaba mediante el trueque o intercambio (Amarras de sal por alimentos que no produce la zona o productos de la costa o subtropical de la provincia).

En los momentos actuales aún se pueden contemplar vestigios de estas minas, la más grande está a 5 minutos del centro del pueblo y los otros candos están un poco más distantes.

El otro atractivo de mayor relevancia que tiene Salinas son las micro empresas comunitarias existentes en la localidad. Todo esto empezó por los años de 1970, con la llegada del Párroco Antonio Polo, salesiano, quien ha sido el gestor de esta iniciativa de desarrollo sostenible. Hoy en día participan de este proceso de desarrollo los pobladores nativos de Salinas, quienes se han apropiado de su modelo y son los puntales que sostienen esta experiencia única, pionera y ejemplar que lo comparten con todos cuantos llegan a conocer este modelo de gestión.

Varias organizaciones comunitarias acogen a turistas que frecuentemente visitan para conocer su organización y su estructura agro productiva.



La quesera de Salinas fue el punto de partida para el desarrollo de todos los emprendimientos comunitarios que existen actualmente. 40 años después, la red de producción solidaria de quesos de Salinas de Guaranda es la más sólida de Ecuador.

En la fábrica de chocolates de Salinas de Guaranda se puede ver la elaboración de las famosas trufas y los bombones con relleno de sabores exóticos como: Ají, Licor Pájaro Azul, Maracuyá, Canela, Menta, Wiski, etc. Todo elaborado a base de cacao fino de aroma.

La hilandería es una empresa de tipo industrial dotada de máquinas importadas de Canadá. Se encarga de la transformación de la lana de oveja y de llama en un hilo de calidad que se vende en el mercado nacional.

Texal es una pequeña empresa, de tipo artesanal, encargada de la producción y comercialización de los tejidos con hilo de lana de oveja que produce la hilandería. Suéteres, chompas, gorras y otros tejidos de alta calidad se exportan a países como Alemania e Italia.



Calendario de Festividades



- 5-6 de enero:** Fiesta de Reyes.

- Febrero:** Carnaval.

- Marzo:** Feria del Chocolate.

- 29 de mayo:** Parroquialización y Fiestas Patronales.

- 10 de agosto:** Festival del Salinerito.

- 12 octubre:** Feria de la Ternera.

- 2 y 3 de noviembre:** Salinas Fest.

Salinas



Contactos

CTC Salinas

Dirección: El Salinerito y Samilagua
 Teléfono: 593-997-871-260
 Horario de atención: 8H00 a 17H00
 Correo Electrónico: turismo_comunitario@salinerito.com

GAD Rural Salinas

Dirección: El Salinerito y Samilagua
 Teléfono: 593-994-679-936
 Horario de atención: 8H00 a 12H00 y de 14H00 a 18H00
 Correo Electrónico: info@gadsalinas.gob.ec

Oficina MINTUR Guaranda

Dirección: Sucre y García Moreno
 Teléfono: 593-997-660-395
 Horario de atención: 8H00 a 12H00 y de 14H00 a 18H00
 Correo Electrónico: martha.arregui@turismo.gob.ec

Oficina Turismo GAD Guaranda

Dirección: Gral. Enriquez y Azuay
 Teléfono: 593-994-949-473
 Horario de atención: 8H00 a 12H00 y de 14H00 a 18H00
 Correo Electrónico: Correo Electrónico:

Oficina Turismo GAD Provincial

Dirección: Mons. Rada y 9 de Abril
 Teléfono: 593-980-597-275
 Horario de atención: 8H00 a 12H00 y de 14H00 a 18H00
 Correo Electrónico: jacobazo@yahoo.es



RINCONES
MÁGICOS
SALINAS
GUARANDA - ECUADOR





RINCONES
MÁGICOS
ECUADOR

ECUADOR

UN DESTINO. CUATRO MUNDOS